

# LA SURVEILLANCE



## LES CITOYENS

Avec leur smartphone, ils sont très nombreux à signaler un départ de feu au CTA (Centre de traitement de l'alerte) en composant le **18** ou le **112**. Cette bonne pratique est désormais un atout pour les secours qui peuvent précisément positionner le feu et lancer rapidement les moyens adaptés.

### À retenir lors de l'appel pour donner l'alerte :

- Être clair pour renseigner sur le lieu du sinistre, l'accès, la cause éventuelle, les dégâts et les menaces.
- Ne pas raccrocher avant que l'opérateur vous le demande.



## À RETENIR

Le rôle des patrouilles de surveillance est essentiel, car leur présence dans les massifs en période à risque est l'assurance d'une détection précoce des feux naissants et permettent d'éviter les développements catastrophiques du feu. Ils apportent également un soutien indispensable à l'action des sapeurs-pompiers en les renseignant sur les développements de l'incendie.

**Mots clés : surveiller, informer et dissuader**

# LA SURVEILLANCE DANS LES MASSIFS FORESTIERS

Lors de la saison à risque, un grand nombre de moyens sont mobilisés pour la surveillance des massifs forestiers. Dans les airs, sur les points hauts, le long des pistes, la forêt est sous surveillance pour détecter au plus vite tout départ de feu.

Les patrouilles et les vigies scrutent la moindre fumée suspecte pour lancer l'alerte et renseigner les secours sur les développements de l'incendie. Elles assurent aussi un rôle d'information et de prévention des publics et usagers de la forêt.



### Commentaire sur l'affiche

L'illustration présente une scène de surveillance d'un massif forestier, avec en premier plan un bénévole CCFF et un véhicule 4X4 orange, observant un départ de feu avec des jumelles. Au deuxième plan, on aperçoit un véhicule jaune des équipes de forestiers-sapeurs en première intervention sur le feu naissant.

Au centre de l'illustration, on peut voir une patrouille à cheval, mobilisée également pour l'information du public.





## LES VECTEURS DE LA SURVEILLANCE

### DASH

Avion bombardier d'eau, ces avions bimoteurs sont dédiés à la surveillance des secteurs identifiés à risques. Ils survolent les régions méditerranéennes pour larguer leurs réserves d'eau et de retardant dès qu'un feu se déclare.

Ce guet aérien armé s'inscrit dans la doctrine nationale de lutte contre les incendies de forêt d'attaque rapide et massive de feux naissants

La flotte des ABE (avion bombardier d'eau) de la Sécurité civile en France compte 8 Dash.



### PATROUILLES TERRESTRES

Les patrouilles de surveillance peuvent être constituées par des bénévoles des Comités feux de forêt, des personnels de l'ONF, des DDT(M)\* ou des forestiers sapeurs des départements. Ils ont la charge de scruter les zones à risque d'incendies pour détecter les éclosions. Avec leur véhicule 4X4, en VTT ou à pied sur les pistes ou sur les points hauts, ils circulent de longues heures en journée et parfois en soirée. Les équipes peuvent également fournir des renseignements essentiels sur l'évolution de l'incendie.



\*DDT(M) Direction départementale des territoires et de la mer avec les Auxiliaires de prévention de la forêt méditerranéenne appelés APFM



### FORESTIER-SAPEUR



Durant toute la période à risque, les forestiers-sapeurs, professionnels des conseils départementaux, agissent sur les départs de feux en première intervention avant l'arrivée des pompiers. Ils sont également en surveillance pour traiter toute reprise de feu avec des véhicules porteurs d'eau.

### LES AGENTS ASSERMENTÉS

Police municipale, agents de l'ONF ou de l'OFB (office français pour la biodiversité) sont également engagés pour des patrouilles de surveillance et de contrôle et de police pour les constations d'infractions de la réglementation.



### PATROUILLE ÉQUESTRE

Les patrouilles équestres sont mobilisées pour la surveillance des massifs mais aussi pour assurer un rôle de sensibilisation.

### VIGIE



La vigie est une tour de guet située sur un point haut, avec une couverture à 360 degrés. Il y a en a souvent plusieurs dizaines dans les Départements méditerranéens.

Grâce aux vigies, les guetteurs peuvent observer une grande partie du territoire et localiser avec précision les départs de feux. Le dispositif des vigies est complété par les patrouilles au sol.

